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  لعبوا ، سرقوا ، ناموا   .  فعل ماض مبني على الضم    واو الجماعة+ فعل ماض )  ١
  شربت ، لعبنا    فعل ماض مبني على السكون   )تاء الفاعل  ، نا الفاعلین ، نون النسوة  +  ( فعل ماض )  ٢
   .فعل ماض مبني على الفتح    )لم یتصل بھ ضمیر ، أو اتصل بھ أي ضمیر غیر ما سبق +( اض  فعل م)  ٣

  
  
  
  

  
 

 اتق ، ادع ، اسع   .فإن فعل الأمر یبنى على حذف حرف العلة     فإذا كان المضارع منھ آخره حرف علة 
  ذاكروا ، اكتبا  . حذف النون فإن فعل الأمر یبنى على  )ون ، ین ، ان ( و إذا كان المضارع منھ آخره 
  فإن فعل الأمر یبنى على السكون  )ون ، ین ، ان ( و إذا كان المضارع منھ صحیح الآخر و لیس آخره.  

  احفظ
  

  نون التوكید +الفعل الأمر    اكتبن ، العبن ، اسمعن            على الفتح فعل أمر مبني 
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  

 

 

  أنواع الفعل المضارع  : قبل إعراب الفعل المضارع يجب أن تعرف المعلومات الآتية 
  معتل الآخر:      

 من الأفعال الخمسة :      

  صحيح الآخر 

 الفعل المضارع إعراب                                 

  الفعل صحيح الآخر: 

  الفعل المضارع معتل الآخر: 

  الفعل المضارع من الأفعال الخمسة: 

 رعالفعل المضا 
 جملة الطلب 

  
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  
  
  

  اللام لام الجحود لأنھا سبقت بكان منفیة و الفعل بعدھا منصوبو نحن نستغفره            لیعذبناما كان االله              
  عل بعدھا مبني على الفتحاللام لام التوكید لأنھا سبقت بقسم و الفو أتوب عني ذنبي            لاستغفرنواالله              
  اللام لام التعلیل لأنھا سبب للأمر قبلھا و الفعل بعدھا منصوبالدرجات العلیا         لتنالاجتھد بدراستك              
 اللام لام الأمر لأنھا تحمل معنى الأمر و الفعل بعدھا مجزوم .                         بجد و اجتھاد  لتذاكر              

  
  
  

   فاء سببیة و الفعل بعدھا منصوب لأن الجملة بدأت بطلب ( الفاء ھنا             فتنجحذاكر دروسك.  
  ھنا مجزوم لأنھ واقع في جواب الطلب و لم تتصل بھ الفاء الفعل              تنجحذاكر دروسك . 
  لأن جواب الشرط أمر غیر محبب للناسفوع الفعل ھنا مر            ترسبذاكر دروسك   
 ســ ، فقد( بین جملة الطلب فاصل الفعل ھنا مرفوع فقد فصل بینھ و   تنجحأو فقد  فستنجحدروسك  لا تھمل(   

معــــــــــــــــــرب                                                         مبنــــــــــــــــي

  ــارع ــل المض ــل الفع إذا اتص
    وة لنسابنون 

                                                  
           .

  ــارع إذا ــل المض ــل الفع اتص
     التوكيد بنون 

                                               
           .

ـــــــــــــــع ـــــــــــــــزم                         ينصـــــــــــــب       يرف                         يج

 





 

 

 )    اءѧѧل ، فѧѧى ، لام التعلیѧѧي ، حتѧѧن ، كѧѧأن ، ل 
 )السببیة ، لام الجحود ، إذن 

  فاء السببیة ھي الواقعة في جواب الطلب 
 ذاكر دروسك فتتفوق  ،  لا تنھ عن خلق فتفعلھ

 لام الجحود یجب أن تسبق بكون منفي  
 ما كنا لنھمل دروسنا ، لم یكن لیفشل المجتھد 



 ) لم ، لما
لا الناھیѧѧة ، لام الأمѧѧر ، 

ــة                        بــــــــأداة جــــــــزم  ــرط جازم ــأداة ش                         وقع في جواب الطلـب                         ب



 )   ىѧا ، متѧإن ، من ، ما ، مھم
، أین ، أینما ، كیفما ، حیثمѧا ، أیѧان   



 

اتѧѧق االله ،  تѧѧنجحذاكѧѧر 
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 الضمیر في أول الجملة    طلاب العلم  نحنمتفوق ،  ھوناجح ،  أنا   ضمیر مبني في محل رفع مبتدأ.  
  إن و أخواتھا+ ضمیر    متفوق   ھمناجح ، كأن  كإن ضمیر مبني في محل نصب اسم إن.  
  كان و أخواتھا+ ضمیر   ھادئا  تمتفوقین  ،، أمسی ناأصبحضمیر مبني في محل رفع اسم كان.  
  ضمیر+ مبتدأ     مجیدون  ھممفید ،، الشعراء  ھوالكتاب  ضمیر مبني في محل رفع مبتدأ ثان .  
  ضمیر+ اسم     جمیل  ناساطع ،، كتابھا الشمس نور مبني في محل جر مضاف إلیھ ضمیر.  
  ھاء الغیبة ، كاف الخطاب ، یاء المتكلم ، نا المفعولین + ( فعل ( ضمیر مبني في محل نصب مفعول بھ  

  االله نا ،، رزق ھاالعلم ،، النافذة أغلقت كالقرآن ،، یسر يأسعدن  
  و الجماعة ، نون النسوة ، ألف الاثنین تاء الفاعل ، نا الفاعلین ، وا+ ( فعل (  ضمیر مبني في محل

  . الكرة  واالدرس ،، لعب ناالدرس ،، ذاكر تكتب       رفع فاعل
  تاء الفاعل ، نا الفاعلین ، واو الجماعة ، نون النسوة ، ألف الاثنین + (( فعل مبني للمجھول ( 

 ن من الأعداء ،،  الفتیات ضُرب نا،، ھُزم طلیقا تخُلق. ضمیر مبني في محل رفع نائب فاعل  
  ضمیر+ حرف جر  ا ھ، من ھ، إلیك ، فی نا، علی ھمإلی    ضمیر مبني في محل جر ..  

  
  
 
 
  
  

  

  البرید،،  مكتب     الصلبالعربیة  ،،   مدرسة  اللغةكتاب )  الـــ ( اسم معرف بـــــ + اسم نكرة    .  
  عمر،،  حیاة     مكة،، تاریخ  مصر،، عاصمة   محمدبیت     علم+ اسم نكرة .     
   أي ضمیر یتصل بالاسم یعرب ضمیر مبني في محل جر مضاف إلیھ (( ضمیر   + اسم ((    

،،   جمیل ـھنبعید  ،، خطـــــــــــ ھمضائع   ،،  مدرستــــــــــ  ھمامعطلة  ،، كتابــــــــــــ ــھسیارتــــــــــــــــ
    نظیفة   ـھاشوارعـــــ

   أي اسم یأتي بعد ظرف الزمان أو المكان یعرب مضاف إلیھ (( اسم     + ظرف نكرة ((  
     السور،، وراء   المنضدة،،   تحت    الشجرةفوق 
   ذو  -كلتا  -كلا  -شبھ  -لدى  -مع  -مثل  -سوى  -غیر  - جمیع  -نصف  - بعض  -كل ( الأسم الذى یأتى بعد

   الكوبشربت نصف -  الطلابجاء بعض -  التلامیذحضر كل        یُعرب مضاف إلیھ )بحانس -
  
  
  
  إصرارامتأنیة ،، أصر الرجل على رأیھ  قراءةقرأت الدرس : مثل  مفعول مطلق منصوب= مصدره + الفعل )   ١
یة ،، أصѧر الرجѧل علѧى    متأن تلاوةقرأت الدرس   نائب عن المفعول المطلق منصوب= معنى مصدره + الفعل )   ٢

  .إلحاحا رأیھ 
الإصѧرار ،  أصѧر    كѧل أصر الرجѧل    نائب عن المفعول المطلق منصوب= المصدر ) + كل أو بعض + ( الفعل )   ٣

 نائب عن المفعول المطلق و ما بعدھما مضاف إلیھ ) كل ، بعض ( الإصرار  بعضالرجل 
نائѧب  ) أربѧع  ( ركعѧات   أربѧع ركѧع الرجѧل     المطلق منصѧوب نائب عن المفعول = المصدر ) + عدد  + ( الفعل )   ٤

  . عن المفعول المطلق و ما بعدھا مضاف إلیھ 
اسѧم  ) ھѧذا  ( اللعѧب   ھѧذا لعب الولد   نائب عن المفعول المطلق منصوب= المصدر ) + اسم إشارة  + ( الفعل )   ٥

  . ة بدل منصوب إشارة مبني في محل نصب نائب عن المفعول المطلق و ما بعد اسم الإشار
  

       
  



 

 
 






















 

 

٠١
١١

٣٥
٣١

٨٥
٢

 






























 

٠١
١١

٣٥
٣١

٨٥
٢

 

  
  

  . المفعول لأجلھ كلمة منصوبة تبین سبب حدوث الفعل                                              
   في التفوق  رغبةفي الكرة   ،،  ذاكرت دروسي  حبالعب الولد      مفعول لأجلھ     = الفعل + لماذا. 

  
                                                                       

) واو المعیѧة  ( المفعول معھ كلمة منصوبة مصاحبة شيء لمن فعل الفعѧل بعѧد                                               
  ) . مع ( أي یجب أن تكون الواو التي بین الفاعل و المفعول معھ بمعنى 

  الأیامدع الظالم و  -الفجر  آذاناستیقظ النائم و  - والنیللقطار سار ا: مثل .  
  

  
  

  . تبین كیفیة وقوع الفعل ) كلمة أو جملة أو شبھ جملة ( الحال                                                         
   حال مفردة  ) = الإجابة كلمة واحدة ( الفعل + كیف            
    حال مفردةمنصوبة بالفتحة ) سریعا ، جاھدة (     جاھدة، سعت الدولة   سریعاجاء القطار  
   تسطعرأیت الشمس ،   یسرعجاء القطار           حال جملة فعلیة      ) = الإجابة فعل ( الفعل + كیف     
   .یة في محل نصب حال فعل مضارع مرفوع بالضمة و الفاعل ضمیر مستتر و الجملة الفعل)  یسرع( 

   وھو سریع جاء القطار               حال جملة أسمیة ) = الإجابة ضمیر ( الفعل + كیف     
خبر مرفوع بالضمة و ) سریع ( ضمیر مبني في محل رفع مبتدأ ، ) ھو ( الواو واو الحال و ) وھو سریع ( 

  . الجملة الأسمیة من المبتدأ و الخبر  في محل نصب حال 
  حفظت الكتاب أبوابھ متعدده        حال جملة أسمیة    ) = الإجابة كلمة فیھا ضمیر ( الفعل + ف كی 
خبر ) متعددة ( مبتدأ مرفوع بالضمة و الھاء ضمیر مبني في محل جر مضاف إلیھ ، ) أبوابھ ) ( أبوابھ متعددة ( 

  . مرفوع بالضمة و الجملة الأسمیة في محل نصب حال 
   كتب المعلم الدرس بخط جمیل             حال شبھ جملة ) = الإجابة جار و مجرور ( الفعل + كیف 
اسم مجرور و علامة جره الكسرة و شبھ الجملة في محل نصب : خط ( الباء حرف جر ، ) بخط ) ( بخط جمیل ( 

  . نعت مجرور بالكسرة ) جمیل ( حال ، 
   رأیت العصفور فوق الشجرة     ھ جملة     حال شب) = الإجابة ظرف و مضاف إلیھ ( الفعل + كیف. 

       
      
     
   أنا ناجح ، ھو فائز      الضمیر مبني في  محل رفع مبتدأ و ما بعده خبر مرفوع= نكرة + ضمیر منفصل.  
   أنا الناجح ، ھو الفائز  الضمیر مبني في  محل رفع مبتدأ و ما بعده خبر مرفوع   =معرفة + ضمیر منفصل. 
  ھ        (  ) معرفة+ ضمیر متكلم ( الك خد بѧول بѧا مفعѧة ھنѧى فالمعرفѧأثر المعنѧذفھا دون تѧح حѧإذا كان المعرفة یص  

 )  وما بعدھا خبر
مفعѧول بѧھ لفعѧل محѧذوف وجوبѧا      ) الطالѧب  ( ضمیر مبني فѧي  محѧل رفѧع مبتѧدأ ،      ) أنا (    ناجح     -الطالب  –أنا 

   .لامة رفعھ الضمة خبر مرفوع و ع) ناجح ( أو أخص ، تقدیره أعنى 
   ھذا متفوق ، ھؤلاء بارعون     مبني في محل رفع مبتدأ و ما بعده خبر  اسم الإشاره= نكرة + اسم إشارة -
  .ھذا الولد متفوق       تعرب المعرفة بعد اسم الإشارة بدل مطابقاسم معرفة  + لو بعد اسم الإشارة : خد بالك -

  
   خبر مفرد       =  تتمم المعنىاحدة كلمة و+ مبتدأ       ناجحالولد   
   خبر مفرد     =  واحدة تتمم المعنى+ اسمھا + إن     غفورإن االله   
   خبر مفرد     =  واحدة تتمم المعنى+ اسمھا + كان      متبعاكان الحق  
   خبر جملة أسمیة  = كلمة فیھا ضمیر یعود على المبتدأ + مبتدأ   بوابھ مفیدةأالكتاب   
خبر المبتدأ الثاني مرفوع ) : مفیدة ( مبتدأ ثان مرفوع بالضمة ، ) : أبوابھ ( مبتدأ مرفوع بالضمة ، ) : الكتاب ( 

  . بالضمة و الجملة الأسمیة في محل رفع خبر المبتدأ الأول 
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   خبر جملة فعلیة  = فعل + مبتدأ   تعلمنا الكثیرالمدرسة 
نѧا  ) نا ( فعل مضارع مرفوع بالضمة و الفاعل ضمیر مستتر و ) : تعلمنا ( مرفوع بالضمة ، مبتدأ ) : المدرسة ( 

  . المفعولین ضمیر مبني في محل نصب مفعول بھ و الجملة الفعلیة في محل رفع خبر المبتدأ الأول 
   خبر شبھ جملة   = جار و مجرور + مبتدأ   في عشھالعصفور   .  
   خبر شبھ جملة  = ظرف و مضاف إلیھ+ مبتدأ   الشجرة فوقالعصفور   

  
   إذا بدأت الجملة بجار و مجرور فما بعد الجار و المجرور خبر مقدم  و ما بعده مبتدأ مؤخر : انتبھ .  
  إن في الصدق نجاة ، كان في الحقل طیور في الفصل طلاب ، من االله النجاح ،.   
   بئس ( و أسلوب الذم ) نعم ( في أسلوب المدح زا جواالمبتدأ یكون محذوف : انتبھ . (  
    نعم العمل ھو  الكفاح ،  بئس الكلام ھو الكذب ( والتقدیر ، بئس الكلام  الكذب   نعم العمل الكفاح(   
    لولا ( الخبر یكون محذوفا وجوبا إذا بدأت الجملة بــ : انتبھ  (  
    مرفوع بالضمة و الخبر محذوف تقدیره موجود  مبتدأ: الحق ( لولا الحق لفسدت الدنیا(   
  ھنا القاھرة ھناك الأقصر : مثل   * .  وما بعدھا مبتدا مؤخر تعرب خبر مقدم) ھناك –ھنا  ( الكلمات الآتیة .  
  
  
  
  تعرب النكرة الثانیة نعتاً مفرداً بشرط أن تصف الثانیة الأولي  =اسم نكرة + اسم نكرة 

   جمیلةِمررت بسیارةِ **               كبیراًشاھدت منزلًا **                  مجتھدُھذا تلمیذُ  ** 
  المعرفة الثانیة نعتاً مفرداً بشرط أن تصف الثانیة الأولي  تعرب   =اسم معرفة + اسم معرفة 

  محبوبُ  المجتھدُالتلمیذُ ** 
  لھا دور مؤثر فى المنطقة یزةالعزمصر **                            نعت مفرد= معرف بال + علم   
  مكانتھ عظیمة الكبیروطني **             نعت مفرد= معرف بال + معرف بالإضافة   
  نعت مفرد= اسم موصول أو اسم إشارة + اسم معرف بال  
  ** مؤدب  ھذاالطالب ** اعتمدت علیھا مصر فى التخطیط كثیرة                    التيالوسائل  
  كن قدوة لغیرك  التلمیذیا ھذا **     نعت مفرد= اسم معرف بال + م إشارة اس+ حرف نداء  
  أطیعوا االله                                                   المؤمنونأیھا **     یعرب نعتاً مرفوعاً) أیتھا(أو ) أیھا(الواقع بعد  المشتقالاسم
  قالخطاب بالفارو بن اشتھر عمر**                       بین علمین تعرب نعتاً ) ابن(إذا وقعت كلمة  
     نعت جملة اسمیة = اسم بھ ضمیر  +      نكرة  

      )شأنھا ( نكرة و بعدھا كلمة بھا ضمیر ) مدرسة ( لاحظ كلمة     شأنھا كبیرمدرسة الحدید و الصلب مدرسة ** 
  )ثمارھا ( نكرة و بعدھا كلمة بھا ضمیر ) حدیقة ( حظ كلمة لا                         ثمارھا كثیرةمررت بحدیقة ** 
   نعت جملة اسمیة  = ضمیر منفصل   +    نكرة  

     )ھم  ( نكرة و بعدھا ضمیر ) أطفالا ( لاحظ كلمة                  المستقبل ھم أملشاھدت أطفالاً ** 
     )ھي  ( نكرة و بعدھا ضمیر ) كتب ( لاحظ كلمة               ما في المكتبة ھي أفضلقرأت كتب ** 
  ساعد الناسعرفت رجلاً **       نعت جملة فعلیة= فعل ماضي +  كلمة نكرة   
  یؤدي واجبھیعجبني طالبُ *     یشرح بضمیرحضر معلم *   نعت جملة فعلیة= فعل مضارع +  كلمة نكرة   
    فوق الشجرة وقف عصفور**     نعت شبھ جملة= ظرف و مضاف إلیھ +  نكرة   
   في المستشفيرأیت طبیباً **   نعت شبھ جملة= جار ومجرور   +  نكرة  
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 
 
 

 اسم إشارة مبني في محل رفع مبتدأ ،، : ھذا ( .  متفوق الولدذا   بدل مطابق = معرفة + اسم إشارة )  ١
  ) بدل كل من كل مرفوع و علامة رفعھ الضمة : الولد 
 فاعل مرفوع بالضمة ،، شریف : الأستاذ (  للمدرسة شریفجاء الأستاذ   بدل مطابق = علم + الوظیفة )  ٢
  بدل كل من كل مرفوع و علامة رفعھ الضمة : 

  

 ٣  ( بدل مطابق= علم + لقب   عمرقرأت عن الفاروق   ) اسم مجروروعلامة جره الكسرة ،، : الفاروق
   ) لصرف بالفتحة لأنھ ممنوع من ابدل كل من كل مجرور : عمر 
 منادى مبني على الرفع في محل : أي ( المطمئنة النفسیا أیتھا   بدل مطابق  = اسم جامد + أیھا ، أیتھا )  ٤

 ) بدل مرفوع و علامة رفعھ الضمة  : نصب ،، النفس 
   نعت مرفوع بالضمة : الطالب (    یا أیھا الطالبنعت   = اسم مشتق + أیھا ، أیتھا ( خلیك فاكر (  
 بدل :  ضراط (  اھدنا الصراط المستقیم ، صراط الذین أنعمت علیھم    بدل مطابق = تفصیل + جمال إ)  ٥

 ) منصوب و علامة نصبھ الفتحة 
 بدل ) =  على المعرفة والكلمة جرء من المعرفة یعود والضمیر( كلمة متصلة بضمیر + معرفة  )  ٦ 

    معظمھقرأت الكتاب  ،   رائحتھأعجبني الطعام 
 إن كانت الكلمة تدل على شيء معنوي فھي بدل اشتمال ، و إن دلت على شيء مادي فھي بدل  :ظ ھنا لاح

   .البدل یتبع ما قبلھ في علامة الإعراب  :لاحظ أیضا   . بعض من كل 
 ما بعده یعرب فاعل ) یاء المتكلم + ن نون الوقایة ( الفعل المتصل بھ  تنس لا. 
  
  
  

   توكیدا معنویا= إذا اتصلت بضمیر و سبقت بمعرفة ) + ، كلا ، كلتا  نفس ، عین ، كل ، جمیع( 
   قرأت الكتاب كلھ ،  حضر الطلاب جمیعھم       . و تتبع ما قبلھا في علامة الإعراب 

  ملاحظة مھمة جداااا  :  
  مبتدأ مرفوع بالألف لأنھ مثنى  : الولدان:     الولدان كلاھما ناجح

   ع بضمة مقدرة و الھاء ضمیر مبني في محل جر مضاف إلیھمبتدأ ثان مرفو:  كلاھما
  .و الجملة الأسمیة في محل رفع المبتدأ الأول .. خبر المبتدأ الثاني مرفوع بالضمة :  ناجح

   مبتدأ  مرفوع بالألف لأنھ مثني : الولدان:   نالولدان كلاھما ناجحا
  ، الھاء ضمیر مبني في محل جر مضاف إلیھتوكید معنوي مرفوع بالألف لأنھ ملحق بالمثنى :  كلاھما

   .خبر مرفوع بالألف لأنھ مثنى :  ناجحان
 ملاحظة مھمة جداااا  :  
  أسلوب إغراء أو تحذیر ( أو ) أما توكید لفظي ( الكلمة المكررة بلا فاصل (  
  توكید لفظي مرفوع و علامة رفعھ الضمة : الحق )    توكید لفظي( ھو ما أقول    الحقالحق.   
  إلزم ( مفعول بھ لفعل محذوف وجوبا تقدیره : الصلاة )  أسلوب إغراء( فإنھا عماد الدین   الصلاةالصلاة. ( 
  احذر ( مفعول بھ منصوب لفعل محذوف وجوبا تقدیره : الكسل )  أسلوب تحذیر( فإنھ ھلاك  الكسلالكسل. (  

  .قى أسلوب تحذیر أو إغراء منفعتش یبقى توكیدنفعت الجملة یب) احذر أو الزم ( ضع الفعل  :تفرق بینھم إزاي 
  
  
  

ترفع  : تعرب الإعراب الآتي ) لغیر یاء المتكلم ( إذا جاءت مفردة و جاءت مضافة   )أب، أخ، حم، فو، ذو(    
 بالواو وتنصب بالألف، وتجر بالیاء 

اء الخمسѧة  و الكѧاف ضѧمیر مبنѧى     مفعول بھ منصوب بالألف لأنѧھ مѧن الأسѧم   )  أبا(    أباكرأیت  *   :انتبھ و ركز 
  .في محل جر مضاف إلیھ 

 ع      )  رأى(     أبي رأیتѧل رفѧي محѧي فѧمیر مبنѧفعل ماض مبني على السكون لاتصالھ بتاء الفاعل ، و التاء ض
   مفعول بھ منصوب بالفتحة  و الیاء ضمیر مبنى في محل جر مضاف إلیھ )  أبي( فاعل ، 
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    فاعل ( ل الثلاثى على وزن  یصاغ من الفع :اسم الفاعل. (   
  .صائمون  –صائمان  –صائم  –آخذ  –غازٍ  –ساعٍ  –قائل  –كاتب  –ضارب :  مثل
  الرفع و الجر ( اسم الفاعل المنتھي بیاء مشددة تحذف في حالتي  :خد بالك(   

  ... ) قاض ، ساع (  إذا جاءت مرفوعة أو مجرورة تكتب) قاضي ، ساعي ( كلمة 
  غیر الثلاثى على وزن مضارعھ مع إبدال حرف المضارعة میماً مضمومة وكسر ما قبل  ویصاغ من

  . متواضع  –متواصل  –متفوق  –مخرِج ، متتابع :  مثل  . الآخر 
   مفعولاً بھ ( أو ) فاعلاً ( یعرب  ) اسم الفاعل ( الاسم الذى یقع بعد . (  
  . لاسم الفاعل العامل قبلھ فاعل مرفوع بالضمة:  وجھھ  . ھو مبتسم وجھُھ :  مثل
  . مفعول بھ منصوب بالفتحة لاسم الفاعل العامل قبلھ  :  عملھ  . ھو مدرك عملَھ :  مثل

  
    معروف  –مكتوب : " مثل    مفعول" یصاغ من الفعل الثلاثى المبنى للمجھول على وزن  :اسم المفعول
  " معلوم  –
  مبیع  –مقول  –مرمى  –مرجو (  ى المعتل على مثال الكلمات الآتیةویأتى  من الفعل الثلاث (  
   ومن الفعل غیر الثلاثى على وزن مضارعھ مع إبدال حرف المضارعة میماً مضمومة وفتح ما قبل الآخر  
  ملتقى بھ –متفق علیھ  –مُثقَف  –مخرَب  –مستخرَج :  مثل
 معرفة  إذا كان متصلاً بضمیر أو مضافاً إلى )نائب فاعل(عرب الاسم الذى یقع بعد اسم المفعول وفیھ ضمیر ی .  

  . نائب فاعل مرفوع لاسم المفعول العامل قبلھ :  خلقھ               .     ھو محمود خلقھ : مثل 
  . نائب فاعل مرفوع سد مسد الخبر لاسم المفعول العامل قبلھ :  خلق    . ھل معروف خلق الطالب :  مثل
 تمییز ملحوظ ( د اسم المفعول نكرة منصوبة فھو  وإذا جاء بع . (    
  .تمییز ملحوظ منصوب : خلقاً            . ھو محمودٌ خلقاً :  مثل
  الطالب محمود الخلقِ :  مثل   ) .مضاف إلیھ ( وإذا جاء بعده اسم مقترن بـ أل فھو.  

  
   فَعِل   –فَعیل    –فَعول   –مِفعال  – فَعّال( واشھر أوزانھا  ھى   :صیغ المبالغة (  

  .. یقظ  –حذر   –كریم  –صبور  –معطاء   –علام                                                  
  ) . مفعولاً بھ ( أو ) فاعلاً ( صیغة المبالغة یعرب ما  بعدھا 

  بالغة العاملة قبلھ فاعل مرفوع بالضمة لصیغة الم:  أصلھُ        .ھو كریم أصلُھ : مثل 
.                  مفعول بھ منصوب بالفتحة لصیغة المبالغة العاملة قبلھ :  المشاكل     .المدرسون حذرون المشاكل :  مثل

  
  اسم الفاعل ، اسم المفعول ، صیغ المبالغة ( عمل المشتقات: (  
 ال ( كانت معرفة بــــ  تعمل المشتقات عمل الفعل الذي اشتقت منھ إذا (  

  ) جائزة ( ، معمولھ ) ال ( اسم فاعل عامل لأنھ معرف بــ  ) المانح(    المانح جائزة محبوب
  مبتدأ ، استفھام ، نفي ، موصوف ، نداء ( یجب أن تسبق بـــــ ) ال ( و إن لم تكن معرفة بــــ (  

  ) .حظوظھم ( اعتمد على مبتدأ ، معمولھ  اسم فاعل عامل لأنھ) مختلف (  الطلاب مختلف حظوظھم 
  

  أَكلة(  مثل      من الفعل الثلاثى) فَعلة ( یأتى على وزن   :اسم المرّة  (  
  انطلاقة: مثل . على مصدره ) تاء مربوطة (  ومن غیر الثلاثى بزیادة  .  
  استفدت استفادة واحدة :   مثلالمرة  اسم  لالة علىللد) واحدة ( وإذا تساوى اسم المرة والمصدر نأتى بكلمة  
  نظرت نظرة واحدة ( اسم المرة یعرب مفعول مطلق منصوب. (   

  
  وِقفة الأسد  –ھِزة قویة  –جِلسة مریحة  (  مثل     ) .فِعلة (یأتى على وزن  :اسم الھیئة (  
 جلسة مریحة( تا إذا جاء بعد اسم الھیئة كلمة نكرة تعرب نع  . (  
  وقفة الأسد ( إذا جاء بعد اسم الھیئة كلمة معرفة تعرب مضاف إلیھ . (  
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  كبرى ، أعلى ، عظمى ، دنیا : مثل   . الذى آخره ألف لینة   :الاسم المقصور  
   واواً  ( تقلب  )  ألفاً ( إذا كانت ألفھ ثالثة وتكتب  :  عند التثنیة والجمع المؤنث. (   
  . عصوات  –عصوان : عصا :  مثل
  ھدیات  –ھدیان : ھدى :  مثل         .تظل كما ھى ) یاء (   ألفھ ثالثة وتكتب وإذا كانت .  
   علییات  –علییان : علیا :  مثل             ) .یاء (  فأكثر تقلب ) الألف رابعة  ( وإذا كانت .  
   أنتم الأعلون  –أنت الأعلى :  مثل        ) . ھ ألف( وإذا جمع جمعاً مذكراً سالماً تحذف .  

  
  القاضى ، الواعى ، الساعى : مثل .ھو الذى آخره یاء مكسور ما قبلھا غیر مشددة   :الاسم المنقوص.  
  فاعٍ( على وزن ) قاضٍ ، ساعٍ ، واعٍ ( فتكون ) الیاء  (  حذفت  ) الـ ( وإذا حذفت (  
 القاضیات  –القاضیان : القاضى :  مثل . ھ أو جمعھ جمعاً مؤنثاً سالماً لا یحدث فى آخره شىءوعند تثنیت.   
  الساعون : الساعى :  مثل  ) . یاؤه ( وعند جمعھ جمع مذكر سالم تحذف.  

  
  وأنواع الھمزة .قبلھا ألف زائدة ) ھمزة  (  ھو الذى آخره  :  الاسم الممدود:  
  .إنشائى  –إنشاءات  –إنشاءان  –إنشاء : أنشأ : مثل  .وھى التى تكون فى الفعل والمصدر : اصلیة   - أ 

   )واواً ( ویجوز أن تقلب بقى وھنا یجوز أن ت. ) الیاء( أو ) الواو(وھى التى أصلھا  : منقلبة عن أصل   - ب 
  .ماوى س –ــ سمائى . سماوات  –سماوان ــ سماءات  –سماءان : سماء : مثل 
  ) . فعلاء ( وتكون على وزن ) ثلاثة أحرف  ( وھى التى یكون قبل ألفھا : مزیدة للتأنیث   -جـ 

  ) ھذا عند التثنیة والجمع والنسب. ( صحراوى  –صحراوات  –صحراوان : صحراء  فتقول : مثل         
  

  
  

  

     صیغتان  ( أسلوب التعجب لھ : (  
     .ما أجمل العلمَ : مثل      :  ما افعل -  ١

  نكرة تعجبیة مبنیة على السكون في محل رفع مبتدأ   :ما  
  فعل ماض مبني على الفتح و الفاعل ضمیر مستتر  :أجمل  
     َمفعول بھ منصوب بالفتحة والجملة الفعلیة في محل رفع الخبر  :العلم.  

       .أجمل بالعلمِ : مثل     :وأفعل بـھ  -  ٢
   ل ماض جاء على صیغة الأمر للتعجب مبني على السكون فع: أجمل  
  فاعل مجرور لفظا مرفوع محلا لانشغال المحل بحركة حرف الجر الزائد : بالعلم.  

  
  أسلوب الاختصاص:  

 یكون )  مفعولاً بھ ( یعرب ویصح حذفھ من الجملة دون أن یتأثر المعنى یأتى بعد ضمیر معرفة  اسم:  
       كرماءُ  –المصریین  –نحنُ  :  مثل           قترناً بألم) أ 

  .  ) أعني أو أخص( لفعل محذوف وجوبا تقدیره مفعولاً بھ منصوباً :المصریین 
  .نحب العلم  - طلابَ الشھید  -نحن :  مثل     . مضافاً) ب 
  . نقدس العلم  –أیھا الطلابُ  –نحن :  مثل   .  أیھا ــ أیتھا) جـ 

  
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    والذم  اسلوب المدح :  

  .  النظامُحبذا   .  الجھادُنعم العملُ :  مثل              )حبذا  –نِعْمَ ( ھو الذى أولھ أسلوب المدح 
  النفاقُولا حبذا   .  الخیانةُبئس العملُ :  مثل      )لا حبذا  - بئس ( وأسلوب الذم ھو الذى أولھ  .  

  العمل الجھاد نعم  :مثال معرب 
  مبتدأ مؤخر مرفوع أو :  الجھادفاعل مرفوع بالضمة ،، :  العملفعل ماض جامد مبني على الفتح ،،  :نعم

  خبر لمبتدأ محذوف
    لا حبذا الخیانة :مثال معرب 

  مبتدأ مؤخر :  الخیانةاسم إشارة مبني في محل رفع فاعل ،،  :ذا فعل ماضي مبني على الفتح ،،  :حب
 . مرفوع 

  خد بالك:  
  یعرب مبتدأ مؤخر مرفوع أو خبر لمبتدأ محذوف  )نعم ، و بئس ( المخصوص بعد  
  یعرب مبتدأ مؤخر مرفوع  )حبذا ، لا حبذا ( المخصوص بعد . 
  تعرب اسم موصول مبني في محل رفع فاعل  ) من أو ما ) ( نعم أو بئس ( إذا جاء بعد 

   تخون الصدیق منتفعل المذاكرة  ،، بئس  مانعم   :مثال 
  كلمة نكرة منصوبة تعرب تمییز منصوب ) نعم أو بئس ( إذا جاء بعد  
  الخیانة صفةالمذاكرة  ،، بئس  عملانعم   :مثال  

  
    أسلوب الإغراء:  
  الزم " و لكي تتأكد ضع قبلھا الفعل ( كلمة تأتي مكررة أو معطوفة أو مفردة  ( "  
  .فإنھ ینجي  الصدقَ:  ومثل  . لأنھما مھمان والنظامَ  العملَ:  ومثل.     فإنھا مفیدة ضةَالریا الریاضةَ:  مثل

  توكید معنوي منصوب ) : الریاضة( ،،  ) إلزم ( مفعول بھ منصوب لفعل محذوف وجوبا تقدیره  :  الریاضة
  أسلوب التحذیر    :  
 احذر" لكي تتأكد ضع قبلھا الفعل و (  "إیاك " أو بعد  كلمة تأتي مكررة أو معطوفة أو مفردة   ( "  
  . الكذب  الكذب الكذب فإنھ ھلاك ،، الكذب و الخیانة لأنھما مذمومان ، إیاك و:    مثل
احذر والكاف حرف خطاب ، : مفعولٌ بھ لفعل محذوفٍ تقدیرُه ) ضمیر مبني على السكون محل نصب(إیا :  إیاك

  . والمیم علامة الجمع
   احذر: مفعول بھ لفعل محذوف تقدیره : الكذب ،  ة على جملة حرف عَطَفَ جمل: و 

  
  ویصاغ على نفس أوزان الزمان والمكان ) میم  (  ھو اسم  زیدت فى أولھ    المصدر المیمى.  
  ) كل كلمة تحتھا خط مصدر میمى .    (  ومودة محبة    . عظیماً  مسلكاًسلكت :  مثل

  
      لما قبلھ ) صفة  ( بشرط ألا یعرب  ) یة ( ھو الذى آخره    المصدر الصناعى .  
  مصدر صناعى :  الدیمقراطیة  . الدیمقراطیة أمل العالم :  مثل . فھو اسم منسوب ) صفة ( فإذا أعرب .  

  . اسم منسوب  الدیمقراطیة  . قدمة الدول الدیمقراطیة مت                                                            
  

  یتكون من : المصدر المؤول:  
  .طلبت مذاكرة الدروس. نحولھ إلى صریح . طلبت أَنْ تذاكر درسك :  مثل     )الفعل + أن (  -  ١
  . علمت اجتھادك . نحولھ إلى صریح . علمت أنك مجتھدً :  مثل   وأن واسمھا وخبرھا -  ٢
  .یسرنى صنعُك . نحولھ إلى صریح  . یسرنى ما صنعت :  مثل     . فعلال+ وما  - ٣
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    اسم التفضیل  
   في المؤنث ) فعلى ( أو )  فى المذكر) ( أفعل(ھو كلمة على وزن.   
  )                       عظمى  –صغرى  –كبرى(  )أفضل  –أعظم  - أجمل (  : مثل
  ون ھذه الكلمات اسم تفضیل إلا إذا كانت نكرة  ولا تك)  أحَبّ  -شر   –خیر ( أو.  
  حكمھ:  
  .یطابق المفضل  ولا یذكر المفضل علیھ )  أل (  إذا كان معرفاً بـ )  أ   
  .  وھم الأفضلون . وھن الفضلیات . ھى الفضلى منزلة :  مثل 

    )یجب فیھ الإفراد والتذكیر : ( إذا كان نكرة غیر مضاف  )  ب 
      . ھن أفضل من غیرھن   . ضل من غیره ھو أف: مثل  

   )یجب فیھ الإفراد والتذكیر : ( أو نكرة مضافة إلى نكرة  ) جـ 
  . ھم أفضل طلاب .  ھن افضل طالبات : مثل  

  . مطابقة المفضل  –الإفراد والتذكیر ) یجوز فیھ الوجھان ( إذا كان نكرة مضافة إلى معرفة )  د 
  . الطلاب ) أفاضل  –أفضل ( ھم . لطالبات ا) فضلى  - أفضل  (ھى : مثل 

  
     المصادر الصریحة  :  
     ومن أنواعھ .نفسھ ) المفعول المطلق  ( ھو الاسم المأخوذ من الفعل أو ھو:  
  .الخوف  –الضبط  –الأمن  –الكراھیة  –النجاح  –السعادة  –العلم : مثل :  الثلاثى) أ 

  :أتى على الأوزان الآتیة وی: الرباعى ) ب 
 إعطاء_ إخراج  –إتقان  –إكرام : مثل .  إفعال                 .إدانة _ إشادة _ إقامة : مثل  إفالة ــ إفعلة.  
 تدریب  –تعمیر  –تھریب  –تحقیق :  تفعیل                      تسلیة  -ترقیة  –تذكیة  –تربیة :  تفعلة.                     
 نضال  –كفاح  –جھاد :  فعال .                                      محاربة –مناضلة  –مكافحة :  مفاعلة .    
 وسواس  –زلزال :  فعلال .                                          بعثرة  –سیطرة  –دحرجة :  فعللة .  
  :   الخماسى و یأتي على الأوزان الآتیة) جـ 
   تسامى –تغابي  –تفاھم : تفاعل                      اضطراب -ازدیاد  –اقتتال  –احترام  :افتعال .   
   تربّى –تفھّم  –تعلّم : تفعّل                             انعدام  –انكسار  –انسجام  :انفعال.   
  :السداسي و یأتي على الأوزان الآتیة   ) د 
   استفھام -استخراج  –استعمال : استفعال                        استعانة  –استقالة   :استفعلة.   

  
  المستثنى بإلا :  

  . حضر الطلاب إلا طالباً :  مثل       .تاماً مثبتاً ا بعد إلا فیھ إذا كان الأسلوب یجب نصب م -١
  . عاملٌ  –ما حضر العمالُ إلا عاملاً :  مثل     ) . تاماً منفیاً ( لأسلوب إذا كان ا) بدلاً ( یجوز نصبھ أو إعرابھ  – ٢
  . ما رأیت إلا الأستاذ :  مثل  ) . ناقصاً منفیاً (  یعرب حسب موقعھ فى الجملة إذا كان الأسلوب  – ٣
  غیر ، سوى ( المستثنى بــ : (  

  ) :مضافاً إلیھ ( ما یعرب وما بعدھ ) إلا ( غیر وسوى یعربان إعراب الاسم الواقع بعد
  .مستثنى منصوب جوازاً  – ٢  . بدلاً من المستثنى منھ  – ١       :إذا كان الأسلوب تاماً منفیاً فتعرب  -١

  غیرَ طالبٍ - ما حضر الطلاب غیرُ طالبٍ :  مثل
  . وإذا كان الأسلوب ناقصاً منفیاً تعرب كل من غیر وسوى حسب موقعھا فى الجملة  -  ٢

  فاعل مرفوع بالضمة :  غیر    . ما جاء غیرُ طالبٍ :  مثل
  عدا ، خلا ، حاشا ( المستثنى بــ : (  

  :یكون لھ حالتان من الإعراب ) حاشا  –خلا  -عدا( المستثنى بـ   
     .أفعال ماضیة ) حاشا  –عدا  –خلا ( باعتبار      .مفعولاً بھ منصوب  –أ 

   .حروف جر ) حاشا  –خلا  –دا ع( باعتبار            .اسم مجرور  –ب 
  ) نصاً ( ذاكرت الدروس عدا نص :  مثل

   فما بعدھما یعرب مفعولا بھ فقط على اعتبار أنھما فعل ماضي) ماخلا ، ماعدا ( إذا جاءت  :خد بالك 
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  توكید الفعل بالنون :  

  . لاً على الاستقبال یجب توكید الفعل المضارع بالنون إذا كان جواباً لقسم متصلاً باللام مثبتاً دا
  . واالله لأفھَمَنَّ الشرحَ : مثل   

   )تحضیض   –تمنى  –استفھام  –نھى  –أمر(ویجوز توكید المضارع بالنون إذا سبق بما یدل على الطلب 
  ھل تكرمَنَ الضیفَ ؟ –لا تھملَنّ واجبَك  –لتفھمن الشرحَ : مثل 

  . من شروط الوجوب  ویمتنع توكید الفعل المضارع بالنون إذا فقد شرطاً
  .واالله لسوف یذاكر الطلاب  –واالله لاذاكر الآن  –یزرع الفلاحون الأرض  –. واالله لم نقصرْ فى واجبنا :  مثل

  . كتب أو اكتبن الدرسَ . افھم أو افھمَنَّ الشرح :  مثل        .یجوز توكید فعل الأمر بالنون لأنھ یدل على الطلب 
 لقد فھمت النحو :  مثال     )قد أو لقد ( لنون ویؤكد بـ ویمتنع توكید الماضى با .  
  أسلوب النداء :  

  منادى علم مفرد= اسم شخص أو بلد من كلمة واحدة + أداة نداء 
   یا محمد ، یا أحمد ، یا مصر ، یا شریف  منادى مبنى على الرفع في محل نصب   حكمھ
  اف                 منادى مض= اسم شخص أو بلد من كلمتین + أداة نداء 

  یا عبد الرحمن  ، یا عبد االله   منادى منصوب وعلامة نصبھ الفتحة    حكمھ
  منادى مضاف                            = اسم متصل بھ ضمیر + أداة نداء 

   منادى منصوب بالفتحة و الضمیر المتصل ضمیر مبني في محل جر مضاف إلیھ       حكمھ
  اه ، یا بلادي ، یا وطننا  یا أبي ، یا أم
  منادى مضاف= اسم من الأسماء الخمسة  + أداة نداء 

  منادى منصوب بالألف لأنھ من الأسماء الخمسة وما بعده یعرب مضاف إلیھ       حكمھ
  یا أبا بكر ، یا أخا العرب ، یا ذا العلم    

  منادى شبیھ بالمضاف= جار ومجرور + اسم + أداة نداء 
    یا بائعا في الشارع ، یا سامعا للحق منادى منصوب وعلامة نصبھ الفتحة        حكمھ
  منادى نكرة مقصودة= كلمة واحدة مرفوعة + أداة نداء 

   یا ولد ، یا بنت ، یا ولدان ، یا مصریون   منادى مبني على الرفع في محل نصب         حكمھ
  غیر مقصودة منادى نكرة = كلمة واحدة منصوبة + أداة نداء 

  یا ولدا ، یا بنتا ، یا ولدین ، یا بنتین ، یا مصریین    منادى منصوب وعلامة نصبھ الفتحة    حكمھ
  منادى شبیھ بالمضاف = كلمتین الأولى فیھما منونة أو فیھا نون التثنیة و الجمع  + أداة نداء 

  ضاف إلیھ مجرورمنادى منصوب وعلامة نصبھ الفتحة  والكلمة الثانیة م    حكمھ
  یا طالبا العلم  ، یا بائعا الخبز ، یا طالبین العلم ، یا بائعین الخبز ، یا مسلمین العالم  

  منادى مضاف = كلمتین الأولى فیھما غیر منونة ولیس فیھا نون التثنیة و الجمع  + أداة نداء 
  لیھ مجرورمنادى منصوب وعلامة نصبھ الفتحة  والكلمة الثانیة مضاف إ    حكمھ

  یا طالب العلم  ، یا بائع الخبز ، یا طالبي العلم ، یا بائعي الخبز ، یا مسلمي العالم  
   ملاحظات على النداء  :  

   .مبني على الرفع في محل نصب و المیم جاءت عوضا عن أداة النداء المحذوفة  منادى  :اللھم    **
   . ن لا محل لھا من الإعرابیا أداة نداء مبنیة على السكو: یأیھا الطالب  **
  . زائدة للتنبیھ: الھاء  **  . منادى مبني على الضم في محل نصب: أي  **
   .  نعت مرفوع و علامة رفعھ الضمة: الطالب  **
   )لا النافیة للجنس(  

    یعرب اسماً    لـ لا النافیة للجنس مبنیاً على الفتح ) مفرداً ( إذا كان اسمھا.  
  ) لا محالةَ  –لا یأسَ  –لا جدالَ  –لا ریبَ  –لا مفرَ  - لا بدَ  -لا شكَ  : مثل         
   شائعات مخلصون  مروجىلا :  مثل    ) .مضافاً  ( ومنصوباً إذا كان .   
   كل كلمة تحتھا خط اسم لا منصوب( .شائعات مخلص  مروجاًلا :  مثل    ) .  شبیھاً بالمضاف (  أو(  
   ألغى عملھا وجر الاسم الذى بعدھا  )ــ ب(للجنس بحرف جر ھو الإذا سبقت لا النافیة .  

  .مجرور بالباء :  شكٍ) .    زائدة ( نافیة ألغى عملھا :  لا.   حرف جر :  الباء.   الشرحُ سھلً بلا شكٍ :  مثل
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  كان وأخواتھا : الأفعال الناسخة  

  ) ام ، ما زال ، ما فتى ، ما برح ، ما انفك اضحى ، ظل ، أمس ، بات ، صار ، لیس ، ما د –كان ، اصبح (  
   وأنواعھا خبرھا ) تنصب الخبر  ( و  ) ترفع المبتدأ ( وھذه الأفعال تدخل على الجملة الاسمیة :  

 یتطورما زال التعلیمُ :  جملة فعلیة -  ٢       . متطوراًاصبح التعلیمُ :  مفرد -  ١  .  
 فى تطورما زال التعلیم :  شبھ جملة -  ٤   . تطورةمناھجھ مما زال التعلیم :  جملة اسمیة -  ٣ .   
   فاعل :  المصریونبمعنى ترك      وتعرب :  برح.  ما برح المصریون عملھم :  مثل ) :تامة ( وقد تأتى .  

  فكر یمكن تفھم :  
  كان تامة  = فاعل + كان ناقصة    ،،   كان = خبرھا + اسمھا + كان 

  )أصبح الأولى ناقصة ، أما الثانیة فتامة (   أصبحنا   أصبح المعلم نشیطا و مثال 
  

    ) أفعال المقاربة والرجاء والشروع : كاد و أخواتھا  
  جملة فعلیة (تعمل عمل كان ولكن بشرط  أن یكون خبرھا : (  

  . لمنھج أن ینتھى أوشك ا –كاد القطار یصل :  مثل         ).  كرب - أوشك –كاد ( أفعال المقاربة  – ١
  ) عسى ربكم أن یرحمكم ( قولھ تعالى  مثل         )  حرى -   عسى(من أفعال الرجاء  -  ٢
    . بدأ التعلیم یتطور  :  مثل )مضى  –جعل  –طفق  –أنشأ  –بدأ  –شرع  –أخذ : ( أفعال الشروع  – ٣

  خد بالك:  
  الاسم بعدھا یعرب فاعلا ولیس اسما لھذه الأفعال إذا لم یكن الخبر جملة فعلیة فعلھا مضارع فإنھذه الأفعال 
  على الإطلاق" أن"وأفعال الشروع یمتنع اقترانھا بـ . 
 أن " یكثر اقترانھا بـ ) عسى وأوشك  ( و"                إن " وبقیة الأفعال یقل اقترانھا بـ" 

  . أعرب ما تحتھ خط في العبارتین... یید التش المھندسیشید البناء     ،،  بدأ  المھندسبدأ     :سؤال ھام *** 
   ))إذا الخبر جملة فعلیة فالفعل من الأفعال الناقصة ((  اسم بدأ مرفوع و علامة رفعھ الضمة  :  المھندس
  ))إذا الخبر جملة اسم فالفعل من الأفعال العادیة ((  فاعل مرفوع و علامة رفعھ الضمة    :  المھندس

  

  و غیر ما یلزم ) إن ( مكان ) عسى ( ضع .. لوحدة ستعید لنا مكانتنا  إن ا    :سؤال ھام *** 
  )  إن ( تحول الخبر لفعل مضارع و متنساش تحط     عسى الوحدة أن تعید لنا مكانتنا                        

  
     إن وأخواتھا:    الحروف الناسخة  

  ).نَّ لك –كأن  –لعل  –لیت  –أنّ  –إنّ ( 
   وخبرھا ثلاثة أنواع )  وترفع الخبر ) ( تنصب المبتدأ (  تدخل على الجملة الاسمیة :  

   . یعودلیت الشبابَ : جملة فعلیة  -  ٢                                   . واضحٌإن الحقَ : مفرد  -  ١
  . فى تطورإن التعلیمَ  :شبھ جملة  – ٤            . افكارُھا واضحةإن القصة : جملة اسمیة  – ٣

  ملاحظة ھامة ومؤثرة في الإعراب:  
  فیجوز أن تكفھا ویجوز ألا تكفھا عن ) لیت ( الكافة على إن وأخواتھا فتكفھا عن العمل ما عدا ) ما  ( تدخل

  . لیتما الساعون أو الساعین موفقون   . إنما المؤمنون أخوة :  مثل   .العمل 
  

  كسر ھمزة إن موضوع :  
  .إن االله غفور رحیم :  مثل     .إذا جاءت فى أول الجملة  – ١
  . إنى عبد االله : قال :  مثل                .إذا جاءت بعد القول  – ٢
  . وآتیناه من الكنوز ما إن مفاتحھ لتنوء بالعصبة أولى القوة :  مثل                .فى أول جملة الصلة  – ٣
  . كافأت الطالب وإنھ لمجتھد :  مثل         .أول جملة الحال إذا جاءت فى  – ٤
  . ألا إن أولیاء االله لا خوف علیھم ولا ھم یحزنون :  مثل                .بعد ألا الاستفتاحیة  -٥
  . جلست حیث إن المكان ھادئ :  مثل                  .بعد حیث  – ٦
 مصدر صریح وتفتح ھمزة إن إذا صح أن تؤول مع معمولیھا ب .  
  . عرفت أن النجاح فى العمل   . عرفت أنك مجتھد :  مثل
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  استخرج جملة و بین محلھا  الإعرابي (   :الجمل التى لھا محل من الإعراب (  
  . الطالب یجاھد   .  كان الولد یذاكر .         إننا نحترم العھود :  مثل               .جملة الخبر  – ١
  )أي جملة بعد كلمة معرفة تبقى حال (  . اقبل الطلاب وھم مجتھدون :  مثل       :جملة الحال  – ٢
  ) نعت تبقى  نكرةأي جملة بعد كلمة (      . جاء طالب یسأل سؤالاً :  مثل       :جملة النعت  – ٣
  . أقول دائماُ الحمد الله :  مثل     .جملة مقول القول – ٥
   . اكر فھو المتفوق من یذ:  مثل   .جملة الشرط المقترن بالفاء – ٦
    الجمل التى لا محل لھا من الإعراب :  

  . الأرض تتسع للجمیع :  مثل  . الجمل الابتدائیة التى تقع أول الكلام – ١
  . اقدر الذى یحترم المواعید :  مثل        . جملة الصلة – ٢
  . واالله إن الحیاة كفاح :  مثل       . جملة جواب القسم – ٣
  . أدافع عن الحق  –حفظك االله  –أنا :  مثل      .  یةالجملة الاعتراض – ٤

  
  الاسماء التى تعرب بالعلامات الفرعیة ھى :  

  .وھو یرفع بالألف وینصب ویجر بالیاء : المثنى )  أ 
  سلمت على الطالبین  –رأیت الطالبین  –حضر الطالبان :  مثل 

  . وھو یرفع بالواو وینصب ویجر بالیاء : جمع المذكر السالم ) ب 
  . أثنیت على المجاھدین  -إن المجاھدین أقویاء   –حضر المجاھدون :  مثل
  . وھو یرفع بالضمة وینصب ویجر بالكسرة : جمع المؤنث السالم ) جـ 
  . الباتِ أثنیت على الط –رأیت الطالباتِ فى الجامعة  –حضرت الطالباتُ :  مثل

  ) ذو  –فو  –حموك  –أخوك  –أبوك : ( الاسماء الخمسة ھى )  د 
 بشرط ألا تضاف إلى یاء المتكلم و أن تكون مفردة.وھى ترفع بالواو وتنصب بالألف وتجر بالیاء :  إعرابھا .  

  . سلمت على أخیك . رأیت أخاك . حضر أخوك :  مثل  
  

    ط بالفاء  جواب الشر اقتران:  
  : یقترن جواب الشرط بالفاء فى الحالات الآتیة  
  . من یتق االله فھو المؤمن : مثل    ) . جملة اسمیة(إذا جاء جواب الشرط  –أ 

  . إذا وعدت فلا تخلف: مثل ) الخ .. استفھام  –نھى  –أمر (  ) . جملة فعلیة طلبیة( إذا كان جواب الشرط  –ب 
  . من غشنا فلیس منا: مثل ) لیس  –عسى  –بئس  –نعم (  ) جامد( جملة فعلیة فعلھا  إذا كان جواب الشرط –جـ 
إن تذاكر : مثل .  بما النافیة أو بلن أو بالسین أو بسوف -بقد إذا كان جواب الشرط جملة فعلیة فعلھا مسبوق  –د 

  .  فسوف تتفوق 
  

  كم بنوعیھا :  
  مجرور بمن أو بالإضافة ) مفرد أو جمع ( ار عن الكثرة وتمییزھا كم الخبریة تأتى للإخب.             
  ) كم طلابٍ  –. كم من طلابٍ  –. كم طالبٍ  –. كم من طالبٍ :  مثل
   كم لاعبا في الفریق ؟ :  مثل                                              كم الاستفھامیة تمییزھا مفرد منصوب  
 اشتریت الكتاب ؟ ) جنیھ ( بكم جنیھا :  مثل  م الاستفھامیة بحرف جر فیجوز نصب تمییزھا أو جرهقد تسبق ك  

  
  اسم مرفوع یحل محل الفاعل بعد حذفھ        :نائب الفاعل.  

  ) لدرسُ كُتِبَ ا( جملة مبنیة للمعلوم تحول إلى جملة مبنیة للمجھول ھكذا ) كتبَ الطالبُ الدرسَ (  مثال
  . نائب فاعل مرفوع بالضمة الظاھرة :  الدرسُ
  قیل الحق  -كُتِبَ الدرسُ  .(  یضم اولھ ویكسر ما قبل آخره.  وعند بناء الفعل الماضى للمجھول (  
  یقال الحق  -یزرَع الحقلُ  (  آخره یضم أولھ ویفتح ما قبل.  وعند بناء الفعل المضارع للمجھول(  
 ال الآتیة تبنى للمجھول كالآتى تذكر أن الأفع :  
  )یستفاد  –یستفید ( ، ) یُقال  –یقول ( ، ) استفاد اُستفید ( ، ) دُعِىّ  –دعا ( ، ) صِیم  –صام ( 
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  حروف الجر الزائدة:  
  )الكاف  –مِنْ  –الباء ( تأتى للتوكید وھى  
    .ألیس االله بأحكم الحاكمین :  مثل                                    ) . لیس ( خبر  –أ  : فى الباء تزاد  

  . وما ربك بظلام للعبید :  مثل       .التى تعمل عمل لیس ) ما ( فى خبر  –ب                       
  . كفى باالله شھیداً :  مثل          ) . كفى ( فى فاعل  –جـ                      
  . أجمل بالسماء :  مثل       .التعجبیة ) افعل بھ ( فى فاعل صیغة  –د                      

 حالتین فى ) مِنْ ( وتزاد :   
  . ھل مِنْ خالقٍ غیرُ االله یرزقكم :  مثل              . إذا سبقت باستفھام  –أ                    

  . شیر ما جاءنا من ب:  مثل               .إذا سبقت بما النافیة  –ب                           
 لیس كمثلھ شىءٌ :  مثل         ) مثل ( قبل جاءت إذا ) الكاف ( وتزاد .  

  
  حروف الجر الأصلیة :  

  )منذ  –مذ  –حاشا  –خلا  –عدا  –التاء  –الواو  –الكاف  –اللام  –الباء  –حتى  –على  –فى  –عَن  –مِن ( 
  

   ما ( استعمالات   : (   
  ما لونُ القلمُ     :  مثل  . استفھامیة– ١  

  لم اشتریت الكتابَ ؟ :  مثل.  إذا سبقت ما الاستفھامیة بحرف جر حذفت ألفھا
  . نعم ما نؤمن بھ السلام  :  مثل               .  الموصولة– ٢
   .ما تقدمھ من خیر ینفعك فى الدنیا والآخرة :  مثل                .     الشرطیة – ٣
  ! .  ما أجملَ السماءَ :  مثل              .       التعجبیة– ٤
  .ما قصر الطالبُ فى واجبھ :  مثل             . ما النافیة – ٥ 

  .  ما الدرسُ صعباً :  مثل   .  عاملة عمل لیس –٦
  . إنما المؤمنون أخوة :  مثل              .  كافة -  ٧
 كثر ما  –طالما  –قلماً ( فتصیر ) كثر  –طال  –قل ( : مثل .  وتدخل على الأفعال الآتیة فتكفھا(  

  قلماً  تمطر السماءُ صیفاً :  مثل                               
  . یسرنى ما أدیت من واجبك :  مثل     .ما المصدریة  – ٨
 یسرنى تأدیتك للواجب :  مثل  . تحوّل إلى مصدر صریح .  

  
   لات لا استعما :  

  . لا تھملْ فى دروسك :  مثل                                 .ناھیة  تجزم المضارع  –أ 
  . الطالب لا یھملُ فى واجبھ :  مثل                              نافیة وترفع  الفعل بعدھا  –ب 
  .الدرسُ سھلٌ لا شكَ :  مثل                                   نافیة للجنس –جـ 
    . شوقى شاعرُ لا كاتبُ :  مثل    .   وھى تثبت الحكم لما قبلھا وتنفیھ عما بعدھا   :عاطفة  –د  

  
    من ( استعمالات: (  

  .مَنْ الطالب المثالى ؟ :  مثل             .الاستفھامیة –أ 
  .حضر مَنْ تفوق :  مثل        .   الموصولة–ب 
  .من یذاكرْ ینجحْ :  مثل            . الشرطیة–جـ 

  
     ) منذ  –مذ : (  
   لم أقابلك منذ التقینا فى الجامعة :  مثل              ) .ظرف زمان ( إذا جاء بعدھا فعل تعرب كل منھما.  
  بقة لم نشرح النحو منذ المحاضرة السا :  مثل              ) .حرف جر( إذا جاء بعدھا اسم فھى .  
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  الممنوع من الصرف :  
  :ما یمنع من الصرف  –ھو الاسم غیر المنون 

  . شارون  –بوش  –إسماعیل  –إبراھیم :  مثل       .  العلم الأعجمى الزائد على ثلاثة أحرف –١
  ) مُضَر  –زفر  –زحل  –عُمر (  مثل      ) .  فُعل(  علم على وزن  – ٢
  ) یعرب   –یشكر  –یزید  –أحمد : (  مثل      ) .  الفعل(  علم على وزن  – ٣
  ) حمدان  –عمران  –رمضان (  مثل                علم مختوم بألف ونون زائدتین –٤
  ) شرم الشیخ  –بعلبك  –حضرموت  –بور سعید (  مثل              .  علم مركب تركیباً مزجیاً –٥
  ) القاھرة – أسامة – فاطمة – منال(  مثل                  علم مؤنث زائد على ثلاثة أحرف  – ٦

  

 أما إذا كان علماً مؤنثاً على ثلاثة أحرف ساكن الوسط ولم تلحقھ تاء التأنیث فیجوز صرفھ أو منعھ  .        
  ) دعد  –شمس  - ھنْد   -مصْر ( مثل             

 

  ھود –لوط  –محمد –شعیب  –نوح  –صالح  (وجمیع اسماء الأنبیاء ممنوعة من الصرف إلا ( .  
  ) أفضل  –أعمق  –أعظم  -أجمل   -أحسن ( مثل      ) .أفعل ( صفة على وزن  – ٧
  ) ظمآن   –جوعان  –عَطشان ( مثل      )فعلان (  صفة على وزن – ٨
  ) فعدة من أیام أخرَ ( كقولھ تعالى  )أخر ( كلمة  –٩

  )  مھمة  جدا:  ( صیغة منتھى الجموع  – ١٠
 یاء ساكنة (أو ثلاثة وسطھا )  مبادئ  –عوامل : ( ألف تكسیره حرفان مثل  كل جمع تكسیر بعد (  

  ) مساكین  –عوامل  –قنادیل  –مصانع : ( مثل 
  ) عظمى  –كبرى ( مثل  )ألف التأنیث المقصورة (  اسم منتھ بـ   – ١١
  ) صحراء  ( مثل  )  الف التانیث  الممدودة( بـ اسم منتھ  -  ١٢
  مررت بصحراءَ واسعة :  مثل.   الفتحة إذا لم یكن مضافاً أو مقترناً بألیجر ب: إعرابھ .  
   مشیت فى الصحراءِ :  مثل  .  جر بالكسرة) أل ( أو اقترن بـ ) مضافاً ( فإذا كان.  

  

  إذا طُلب منك وضع كلمة في جملة بحیث تكون مجرورة بالفتحة مرة و بالكسرة مرة أخرى    :سؤال ھام *** 
  مثال سمعت عن أفضل مساجد في البلاد)  ممنوعة من الصرف و نكرة ( علشان تجر بالفتحة لازم تكون  خد بالك

  .مثال سمعت عن أفضل المساجد )  ممنوعة من الصرف و معرفة ( علشان تجر بالكسرة لازم تكون خد بالك 
  

  حتى  –لا  –لكنْ  –بل  –ثُمّ  –الفاء  –الواو ( ھى    حروف العطف (  
  . معطوف مرفوع بالضمة :  طارق                        . حضر محمد وطارق :  مثل

   و لا تأثیر لھا في الإعراب) ابتدائیة ( حروف العطف إذا جاءت في بدایة الجملة تكون : * لاحظ 
  الإعرابو لا تأثیر لھا في ) استئنافیة ( حروف العطف إذا جاءت بین جملتین تكون *           

  
    الملحق بجمع المذكر السالم :  

ألفاظ العقود من  –أولوا  –عالمون  –بنون  –أھلون  –سنون (  :الكلمات الآتیة ملحقة بجمع المذكر السالم 
  ) أرضون –عشرین إلى تسعین 

    الملحق بالمثنى:  
   )اثنتان  –نان اث –كلتاھما  –كلاھما (  : بالمثنىالكلمات الآتیة ملحقة 

  الملحق بجمع المؤنث السالم  
   )السادات  –عطیات  –نعمات  –بركات  –عرفات  –أولات (  : بجمع المؤنث السالمالكلمات الآتیة ملحقة 

  
   أسماء الأفعال :  
  )   .بعد (  ھیھات،  ) سرع (  سرعان، ) افترق (  شتان  ←اسم فعل ماضى **

  ) .أتعجب (  وى، ) أشتاق (  واھا، ) أتألم (  آهو ) أتضجر (  أف    ←مضارع   اسم فعل ** 
 إلیك، ) الزم (  علیك،  )اسكت (  صھ، ) استجب (  آمین، ) أقبلوا (  ھلموا، ) أقبل (  حى  ←اسم فعل أمر    ** 

   ) .اترك ( بلھ ، ) أمھل (  رویداً، ) اثبت (  دونك، ) تقدم (  أمامك، ) تنح ( 
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  اجتھدْ  الطالبُأیھا  :  مثال                     نعت مرفوع = اسم مشتق معرف بــ ال +أیھا ، أیتھا.  
  اجتھدْ  الولدأیھا   : مثال    بدل مطابق مرفوع  =اسم غیر مشتق معرف بــ ال  +أیھا ، أیتھا.  
  مجتھد  الطالبھذا  :  مثال                                          بدل مرفوع  =معرفة  +اسم إشارة.  
  مجتھد  طالبھذا  :مثال                                           خبر مرفوع =نكرة  +اسم إشارة.  
  شأنامصر أعظم  :مثال                تمییز منصوب =نكرة لیست من جنسھ  +اسم تفضیل  . 
 شریفحضر الأستاذ  : مثال               بدل = علم  + لقب 
 الأستاذحضر شریف  :مثال                نعت = لقب  + علم 
  أمس  ھذارأیت الولد  :مثال                 نعت... اسم إشارة مبني في محل  = اسم إشارة  +معرفة  
  بلدمصر أعظم   :مثال               مضاف إلیھ مجرور =نكرة من جنسھ  +اسم تفضیل  . 
 البلادمصر أعظم   :مثال                   مضاف إلیھ مجرور =معرفة   +فضیل اسم ت  . 
 البلادمصر أعظم   :مثال                تمییز منصوب =  نكرة + نعم ، بئس  . 
 الصدق  عملانعم   :مثال                 تمییز منصوب =  نكرة + نعم ، بئس    
 الصدق  العملنعم   :مثال                 فاعل مرفوع =  معرفة + نعم ، بئس    
  الصدقیعجبني   :مثال               فاعل  =  اسم + یاء المخاطبة +فعل متصلة بھ نون الوقایة      
 أقول  الحقإنما   :مثال                 مبتدأ مرفوع  =  اسم  + إنما    
 لھلكنا  الدینلولا   :مثال                مبتدأ لخبر محذوف وجوبا تقدیره موجود =  اسم  + لولا    
 القاھرةھنا   :مثال                 مبتدأ مؤخر   =  اسم  + ثمة ، ھنا ، ھنالك      
 فأساس الملك   العدلأما   :مثال                 مبتدأ مؤخر   =  اسم  + أما    
 خیر من میعاد   صدفةرب   :مثال                 مبتدأ مؤخر مرفوع بضمة مقدرة  =  اسم  + رب    
 ینتشر   الصدقربما   :مثال                 مبتدأ مؤخر  مرفوع =  اسم  + ربما    
 اجتھد   الذينجح الطالب   :مثال               نعت..... اسم موصول في محل  =  اسم موصول  + معرفة    
 نشعر بھ   مایجب تخفیف أعباء   :مثال               إلیھ اسم موصول في محل جر مضاف =  اسم موصول  + نكرة    
 نجح    ھو الذيشریف   :مثال                 خبر+ مبتدأ  =  اسم موصول  + ضمیر منفصل    
  كتباشتریت ثلاث   :مثال                 تمییز مجرور  =  نكرة  + )  ١٠:  ٣( عدد من       
  كتاب مائةاشتریت   :مثال                 تمییز مجرور  =  نكرة  + ) ١٠٠،  ١٠٠( عدد       
  كتابااشتریت خمسین   :مثال                 تمییز منصوب  =  نكرة  + أي عدد آخر        
  أن المدغمة فى لا( یعرب فعلاً مضارعاً منصوباً بعد  ) ألاّ ( الفعل الذى یقع بعد.  (  

  .فعل مضارع منصوب بالفتحة بعد أن المدغمة فى لا :  تذھبَ  . النت علیك ألا تذھبَ إلى   :مثال 
   إن المدغمة فى لا) ( إلا ( یجزم فعل الشرط بعد  (  

  . فعل الشرط مجزوم بحذف النون بعد إن الشرطیة المدغمة فى لا :  تنصروه  . إلا تنصروه فقد نصره االله   :مثال 
  إذا أقبلَ الربیع تتفتحُ الأزھار :  مثل        )كلما  – لو –إذا ( ھى : أدوات الشرط غیر الجازمة .  
  لا نائب ) فاعلاً ( ویعرب ما بعدھا .ھناك أفعال ماضیة جاءت على صورة الفعل المبنى للمجھول لفظاً لا معنى

  ).غُم )(جُن) ( ثُلج) ( امتقُعَ ) ( فُلجَ )( حُمّ .(ومن ھذه الأفعال  فاعل    
  نائب فاعل ( فیعرب ) توفى  –استشھد ( بعد أما الاسم الذى یأتى. (  
  وبخاصة جار ومجرور فى محل )  مبتدأ مؤخراً مرفوعاً( یعرب )  بخاصة(والاسم المختص الذى یأتى بعد

  . والجملة كلھا حال ) خبر مقدم(رفع 
  .مبتدأ مؤخر :  البلاغة    .   البلاغةُأذاكرُ اللغة العربیة وبخاصة   :مثال 
 ھ مفعولاً ب( الذى یأتى بعد خصوصاً یعرب  الاسم المختص. (  

  . مفعول بھ :  البرتقالَ      أحب الفاكھةَ وخصوصاً البرتقال   :مثال 
    علماازداد الولد   :مثال     تعرب تمییزا  )كم   –امتلأ  –فاضَ  –طابَ  –قرّ  –ازداد ( النكرة المنصوبة بعد  
    حَسُنَ الطالبُ خلقاً  :مثال تعرب تمییزا      )عُل  الفعل على وزن  ف( النكرة المنصوبة بعد 
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    لدى  - عامة  –كافة  –أى  –ابن  –مع  –سوى  –غیر  –بعض  –جمیع   –كل – بعد (  الاسم الذى یقع بعد
فترة  –مدة  –تلو  –عبر  –أثناء  –طوال  –حلول  –عند  –بین  –نُصب  –تلقاء  –تجاه  –خلف  –وراء  –أمام  –
  ) حَذْو   –حذاء  –إزاء  –جانب  –یسار  –فوق  –جُلّ  –دون  –معظم  –غالبیة  –وقت  – قبل –
  الطالبینجاء كلا    -  .  المتفوقِما رأیتَ غیر   -  . طالبٍجاء كلُ   :مثال    یعرب مضافاً إلیھ  . 
          یحق  یجب ــ یتم ــ ینبغى ــ یجوز ــ یمكن ــ كفى ــ ( الاسم الذى یأتى بعد(   

               فاعل :  الحفاظ  . یجب الحفاظُ على البیئة   :مثال   ) .فاعل(  یعرب .  
  العلمِ  طالباحضر .   الإرھاب  مكافحواجاء    :مثال .  المثنى وجمع المذكر السالم عند الإضافة) نون ( تحذف  

  ن للإضافة فاعل مرفوع بالواو لأنھ جمع مذكر سالم و حذفت النو:  مكافحوا*  
  الإرھاب مواجھةینبغى   :مثال    فاعل  یعرب← )كفى  –یجوز  –ینبغى  –یجب ـ یمكن ( الاسم الواقع بعد.  
   ) نائب عن المفعول المطلق منصوب بالفتحة  ←) كثیراً  –قلیلا  –طویلا  –سریعاً  - حثیثا –كثیرا.  
  ) اسم لا النافیة للجنس مبنى على ← )  محیصلا  – سبیللا  – محالةلا  – مكانلا  – مفرلا – بد لا – شكلا

  .الفتح فى محل نصب 
  ظروف زمان ←  -عند  -ریثما –عوض  -حدیثا –قدیما  –أمس  –فقط  –قط  –أبدا.  
  ظروف مكان ←تلو  –ھنا  –لدن  –وسط  –لدى –ثم  –حیث  –دونما  –دون  
  منھ منصوباً أو مجروراً باللام إذا دخلت علیھ متعجب← یعرب أداة النداء التعجبى ) یا ( الاسم الواقع بعد 

 !.مصر  لروعةیا   -      ! مصر  روعةیا   :مثال ** 
  

  . أعرب ما تحتھ خط في العبارتین...  قادما،،  رأیت الولد      متبعارأیت الحق     :سؤال ھام *** 
   ))مفعولین رأى ھنا بمعنى علم فتنصب ((  مفعول بھ ثان منصوب بالفتحة    :  متبعا
  ))رأى ھنا بمعنى بصر فلا تنصب مفعولین ((  حال منصوب بالفتحة              :  قادما

  

  . أعرب ما تحتھ خط في العبارتین...   تفشلون،،  لا تھملوا     تنجحوالا تھملوا     :سؤال ھام جدا*** 
   ))لطلب فعلا حسنا یجزم إذا كان جواب ا((  فعل مضارع مجزوم في جواب الطلب        :  تنجحوا
  ))إذا كان جواب الطلب سیئا یرفع و لا یجزم ((  فعل مضارع مرفوع بثبوت النون              :  تفشلون

 

  ھو اسم یصف ما بعده یتبع ما بعده فى التذكیر والتأنیث ویتبع ما قبلھ فى الإعراب والتعریف: النعت السببى 
   نعت سببى منصوب یالفتحة←      ناجحةً أختھ  ھنأت صدیقاً  :مثال      .والتنكیر 

  )نعت سببى یصف أخت الصدیق یتبع ما بعده فى التأنیث ویتبع ما قبلھ فى الإعراب والتنكیر "ناجحة ( "
  الاسم المرفوع بعد النعت السببى یعرب فاعلاً أو نائب فاعل.  
  ) .فاعل  :  "  أبناؤھن "  عامل ومعمولھاسم فاعل :   الصالح(   أقدر المھات الصالح أبناؤھن  :مثال  **

  ). نائب فاعل" :  أھدافھ" اسم مفعول عامل وعمولھ :  المرجوة(    .الزعیم المرجوة أھدافھ   رأقد  :مثال ** 
  

  " یعربان حرفان للجر بشرط أن یأتى بعدھما اسم مفرد یدل على زمان " ومنذ ، مذ.  
  .ما زارنا أحد منذ یومان   :مثال 
  "یعربان مبتدأ وما بعدھما خبر على أن یكون اسماً مرفوعاً ←  " ومنذ ،  مذ.  

  .ما زرت أوربا منذ سنتان   :مثال 
  " یعربان ظرفاً مبنیاً على أن یأتى بعدھما فعل ←  " ومنذ ، مذ.  

  .ما قرأت شعراً منذ ھبط مستوى الشعراء   :مثال 
  

  ) بین حكم الافعال من ناحیة الإعراب  )لرجل یدعو للخیر ا –النساء تدعون للخیر  –الرجال یدعون للخیر
  .والبناء 

   )مرفوع بثبوت النون ( والفعل معرب ) واو الجماعة ( الواو ←  )الرجال یدعون للخیر ( ** 
  .) أصلیة (  اووالو – یبنى المضارع على السكون عند اتصالھ بنون النسوة  ← )النساء یدعون للخیر ( ** 
   )أصلیة ( والواو  –) مرفوع بالضمة امقدرة ( الفعل معرب  ←) عو للخیر الرجل ید(  **

  

  احرصوا  –حرصوا ( الفرق بین الفعلین  وضح. (  
  .فعل ماضى متصل بواو الجماعة مبنى على الضم  :حرصوا : الفعل : الإجابة ** 

  . ذف النون فعل أمر متصل بواو الجماعة مبنى على ح :احرصوا : الفعل                   
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 واالله لتقولن الحق     --لتقولن الحق ( الفرق بین الفعلین  وضح.(  
  .فعل مضارع متصل بلام الأمر مبنى على الفتح فیجوز توكیده بالنون :  الأولى لتقولن: الإجابة  **
الفتح ولكنھ واجب فعل مضارع متصل بلام القشم مثبت وقع جواباً لقسم فھو مبنى على : الثانیةلتقولن  **

  ) .التوكید بالنون 
  

  أنت تسعین للخیر (  –) النساء الفضلیات تسعین للخیر ( ما الفرق بین. (  
  . ة فیبنى على السكونوفعل مضارع اتصل بنون النس:  تسعین الأولى: الإجابة **
وعلامة إعرابھ مرفوع معرب ) أفعال خمسة ( فعل مضارع اتصل بیاء المخاطبة المؤنسة :   تسعین الثانیة **

  . )حرف العلة ( وحذفت لام الفعل ، بثبوت النون 
  

 أشھر ما ورد من كلمات في المعجم  
  معجمھا  الكلمة   معجمھا  الكلمة   معجمھا  الكلمة 

  ح  و ج  حاجة  وحد  متّحدة -اتّحاد   وصل  اتّصال  -متّصلة   -صلة  
  أرخ  تاریخ  وقد  متّقدة -اتّقاد    وجھ  اتّجاه  -متّجھة   -جھة  
  ج و ز  جائزة  وكأ  متّكأة –اتّكاء   وسع  اتّساع  -متّسعة    - سعة 
  م  و ه  ماء  وكل  متّكل - اتّكل    وصف  اتّصاف -متّصفة   -صفة 
  ج  ي أ  جاء  وفق  متّفقة  -اتّفاق   وسم  اتّسام  -متّسمة    -سمة 

  ب ل س  إبْلِیس  وھم  متّھمة -اتّھام    ولد  میلاد
  ر  و ي  رَایة  وسج  متّسخة - اتّساخ   وزن  میزان
  ب و أ  البیئة  وضح  متّضحة -اتّضاح   وثق  میثاق
  و ث ق  ثقة  وقي  متّقیة -اتّقاء    وعد  میعاد
  ع  و ه  عاھة  وسق  متّسقة -اتّساق   ورث  میراث
  ز ك و  الزكاة  غ  د و  الغد  دمي  الدم
  ص  و ت  الصیت  و ن ي  میناء  ث  ر ي  ثروة
  ر وض  یاضالر  غ ي ي  غایة  ج و ه    جاه
  د و أ  داء  ر و ح     رائحة  ب ن ي  ابْن
  أ و ه  آھة ضیف أضاف   أ ب و  أب

 ثور   إثارة  ولي   استیلاء  حلل   احتلّ 
 ضلع   اضطلاع  ضیع   الضیاع  ھمم  اھتمَّ 
 یدي   ید  وجد   إیجاد  سوس   سیاسة 
 فتو   استفتاء  نصف   الإنصاف  قصو   الأقصى 

 رضو   استرضاء  دوم   المستدیمة وھب   ھبة 
 شید   إشادة  أمن   الإیمان  خطو   الخطا 

 سبح   سباحة  طوع   الاستطاعة وھب   ھبة 
 ضوء   الإضاءة  قوم   إقامة  أرخ   تاریخ 
 موت   استماتة  حول   استحالة  فیض   أفاض 
 طول   إطالة  نوس   الناس  علو   التعالي 
 وضح   الإیضاح  أنس   إنسان  عوق   العائق 
 أثر   الإیثار  وطن   استیطان  عدو   أعداء 
 أثر   الآثار  سلم   استسلام  زحم   ازدحام 
 ھیر   انھیار  دور   إدارة  ضرب   اضطراب 

 روض   الریاضة  دین   إدانـة  رسو   أرسى 
 وزن   میزان  شور   إشارة  بین   یستبین 
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  امتحانات الثانویة العامةأسئلة من  

  .         في جملة من إنشائك    ) الأرقى (ثن كلمة  )١
  . ) المرجوة (،  ) الأسرار (،  ) مجراه (،  ) الثناء (،  ) یتضح (،  ) تتخلى (،  ) اختیار (كیف تكشف عن كلمة  )٢
  .اربط بأداة شرط تفید المكان  ) ترى مناظر بدیعة -تسیر في شوارع القاھرة  ( )٣
  .اجعل الفعل ما بین القوسین واجب التوكید بالنون في جملة من إنشائك )  تحتاج ( )٤
  .اجعلھا مجرورة بالفتحة في جملة من إنشائك)  تفاصیل ( )٥
  . اربط بین الجملتین بأداة شرط جازمة و غیر ما یلزم ) .  ینجو من عذاب الضمیر -یقول الحق  ( )٦
  . رة لجمع المؤنث السالم ، و غیر ما یحتاج إلى تغییر اجعل العبا) .   إنھ مخلوق یولد و یموت ( )٧
  . كلا منھما مكان الأخرى وأعرب الثانیة ) لھذه الثروة(ضع كلمتي . إننا لنأسى لھذه الثروة )٨
  لماذا اقترن جواب الشرط بالفاء ؟" .  إن كان ذلك فقد سلكت مسلكاً قویماً"  )٩

  في كل من الجملتین ؟) مسلكاً ( كلمة ما نوع " .   مسلكااتخذت   -قویما  مسلكاسلكت "  )١٠
  .في العبارة ،  و أعرب تمییزھا ) كم (بین نوع " .  كم أناس یھدرون وقت فراغھم"   )١١
  .فعل مضارع اجعلھ مبنیاً في جملة من تعبیرك )  یقف(  )١٢
  .اجعل المصدر المؤول صریحاً ، وأعربھ ).  لا یمكن أن تتحقق السعادة بقراءة كتاب ( )١٣
  .مرة وأعرب ما بعدھما في الحالتین ) عدا(مرة و) غیر(ضع "  جنة إلا المتقونما فاز بال"  )١٤
  اجعل العبارة مبنیة للمجھول" .  ألقى شوقي القصیدتین في حفل تكریمھ"  )١٥
  .صوب الخطأ في الجملة السابقة " .   من یكافح سیشعر بلذة النجاح في الحیاة"  )١٦
  .جملة  مخصوصاً بالمدح في "  المعرفة الروحیة"  اجعل )١٧
  .   في جملة " أضاء"  صُغ اسم المفعول من )١٨
 . ابن الفعل للمجھول ، وغیر ما یلزم " .  عالجني الطبیب"  )١٩
 .حول ھذه الجملة إلي أسلوب تعجب "  اھتم المسلمون بالعلم"  )٢٠
  .للتوكید ، وغیر ما یلزم )  كلتا (اجعل ) .  كلتا الفترتین ضروریتان للأمة (  )٢١
  اجعل كلیھما لغیر التوكید وغیر ما یلزم) لیھما مؤسسان نھضة الأممإن العلم والأخلاق ك( )٢٢
  مصدراً صناعیاً في جملة من تعبیرك)  الإنتاج( اجعل كلمة )٢٣
  "أن " ضع فعلاً للمقاربة  وبین حكم اقتران خبره  بـ ) .  مصر أن تدخل عصر الموجة الثالثة(...  )٢٤
  .مضارع واجب التوكید بالنون اجعل الفعل ال) .  تأخذ التنمیة شكلاً غیر مسبوق ( )٢٥
  .اجعل المبتدأ للمؤنث ، وغیر ما یلزم ).   یدعون إلي السلام ، ویسعون إلیھ الرجال ( )٢٦
  ) .أنفس(أعرب كلمة )  أنفسھمالمحسن یحیي البائسین   - البائسین   أنفسالمحسن یحیي  ( )٢٧
  .سلوب تعجب اجعل ھذا التعبیر في أ) .  یتحلى إنسان القرن القادم بالقیم الروحیة( )٢٨
  .وغیر ما یلزم " كلا" ضع ) .   أساسان لإنسان القرن القادم......  إن القیم الروحیة والعلم   ( )٢٩
لفظین بالرقمین  لاستبد" .   من الطالبات) ٣(طلاب ، وكان التفوق لـ ) ١٠(في الثانویة العامة فاز "  )٣٠

 .عربیین 
أدخل على الجملتین حرفا  .كلاھما یجید الوصف الشاعران -٢" .   الشاعران كلاھما یجیدان الوصف"   )٣١

   ناسخا
  .اذكر نوع الخبر في الجملتین  " : الصمود العربي رایاتھ شامخة" ، "  الصمود العربي شامخ الرایات"  )٣٢
* ،  )حقوقكم فتستعیدوااتحدوا (*   .في كل مما یلي ، موضحاً سبب الإعراب  تستعیدوا: بین إعراب الفعل  )٣٣

  ) .حقوقكم واتستعیداتحدوا (
  ..الخیر یتحلى بھا المواطن المحب لوطنھ شمائلكم من   -.  یتحلى بھا المواطن المحب لوطنھ شمائلكم  )٣٤

  .في الجملتین مبیناً سبب الضبط )  شمائل ( اضبط كلمة
  .استبدل بالأرقام كلمات مبیناً موقعھا الإعرابي  . )١٥(كتاباً و أقرأ الآن الكتاب ) ١٤(قرأت  )٣٥
  ما الفرق في المعنى بین الجملتین ؟ و إلامَ یعود الفرق ؟.  اء ، و أنت قارئأنت قرّ )٣٦
  ؟) كقابل -  نيأعجب - ھ بفكرت - ھجابھت: (ما موقع الإعرابي للضمائر التالیة  )٣٧
   . شھرةالحب وأصبح أكثر  كلوأحب وطنھ ، جمیلا انتصاراانتصر طلعت حرب  )٣٨

  "شھرة  "   "كل "   "  انتصارا : " ما إعراب كل من  
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 .واجب البناء على الفتح  " یسعى"اجعل الفعل ".    یسعى العرب لتحقیق النصر " )٣٩
في الجملتین "أعلام " اضبط كلمة  ". أعلامھمیسیر الجنود مرفوعة " -"  أعلامھمیسیر الجنود رافعین "  )٤٠

  .السابقتین ، مبیناً سبب الضبط 
  .جملة أسلوب شرط بأداة شرط جازمةكون من ال" الذین یتمسكون بالفضیلة یعلو شأنھم"   )٤١
 .، واضبطھا ، و أعرب ما بعدھا ) إلا(مكان ) غیر(ضع " .   لا یسعد وجداننا إلا ذو خلق حسن"  )٤٢
  .للمحاكمة نفسھللشرطة ، وقدم  نفسھاستسلم المجرم  -  ١ )٤٣

  )تھا خط اضبط كل كلمة تح (  . الحرص كلالأجھزة الأمنیة على استئصال الإرھاب  كلتحرص  - ٢      
في ) شباب(علل نصب كلمة  "   شباب مصر صونوا لھا حقھا" -"  أن نصون حقھا -شباب مصر  - علینا "  )٤٤

  .الموضعین السابقین 
  ما الفرق بین الواو في الفعلین ؟.  العاقل یدعو إلى الخیر - ادعوا االله یستجب لكم  )٤٥
  .بكل وجھ ممكن ) طالب(أعرب كلمة .  طالبجاء الطلاب خلا  )٤٦
  . اجعل الخطاب للمثنى بنوعیھ وغیر ما یلزم" .  ت الأعلى شأناًأن"  )٤٧
  . .وغیر ما یلزم ) إن(بدلا من ) عسى(ضع " .  إن الساعین لحل مشكلات الشباب موفقون في سعیھم"  )٤٨
  .مع جعل فعل الشرط وجوابھ مضارعین ) إذا(بدلا من ) إنْ(ضع أداة الشرط .  إذا خشیت االله حظیت برضاه )٤٩
وضح الفرق بین الفعلین من حیث الإعراب " .  مسجدا على الصخرة ابن" ، "  ا على الصخرةمسجد لتبن"  )٥٠

  .والبناء 
  .اجعل الفعل ممتنع التوكید بالنون ، وغیر ما یلزم .  واالله لیكسبن عمر رضا االله )٥١
  .ابن الجملة للمجھول ، وغیر ما یلزم .  بادأني الصدیق بالتحیة )٥٢
  .اجعل كم الخبریة استفھامیة  ، وغیر ما یلزم ".  !لیم  كم من جنیھات أنفقت في التع"  )٥٣
  بین نوع المنادى مع ذكر السبب".  یا معلمون اھتموا بالتلامیذ"  -"  یا معلمین اھتموا بالتلامیذ"  )٥٤
  .في الجملتین السابقتین ) تسمون(زن الفعل "  .  بالعلم تسمونأنتن "  - "  بالعلم تسمونأنتم "  )٥٥
  ) .الشباب(في الجملتین ، ثم أعرب كلمة ) ما(بین نوع )   إنما الشباب مرآة الأمة()  ما أعظم الشباب( )٥٦
أعرب كلمة " .     الجندي في میدان القتال استشھد" -"  الجندي على صدق قولھ أمام المحقق استشھد" )٥٧

  .في الجملتین " الجندي"
  . أنشأت الدولة ثلاث مشاریع جدیدة - ١     :صوِّب الخطأ فیما یأتي  )٥٨
  .اضبط ما تحتھ خط ، وبین سبب ذلك .    الناس یبغضكلا تكذب  -.  الناس یحترمكلا تكذب  )٥٩
  .وغیر ما یلزم ) ما(احذف  "  .  إنما یحقق السعادة المتصفون بالقناعة"  )٦٠
  .وغیر ما یلزم ) الذین(بدلا من )  متى(ضع " .  الذین یقنعون بما في أیدیھم یسعدون في حیاتھم"  )٦١
  .ثم اكتب الجملة صحیحة " ما " ، احذف "  ھلإنما ھو جا"  )٦٢
  .وأعرب ما بعدھا ) من(بین نوع "  ما من شاب إلا تجذبھ الدنیا"  )٦٣
  .مجرورة بالفتحة في جملتھا ) عناصر(اجعل كلمة "  القصة عنصر أساسي من عناصر التعبیر الأدبي"  )٦٤
  .بین سبب نصب ما تحتھ خط فیما سبق "  نحن نقدر الفلاسفة تقدیراً كثیراً"  "  نحن نقدر الفلاسفة كثیراً"  )٦٥
  )ما حكم توكید الفعل بالنون ؟ ( لتعرفن للقراءة قدرھا – واالله لتعرفن للقراءة قدرھا )٦٦
  .في العبارة مرتین بین نوعھا وأعرب ما بعدھا " لا " وردت "  لا تھمل عملك فإنھ لا قیمة لمھمل"  )٦٧
  ) .الجھاد(أعرب كلمة  " السلمي الجھادنعم عملاً " " يالسلم بالجھادأروع " " السلمي الجھادما أروع "  )٦٨
  اذكر نوع كل واحدة منھم. في العبارة ثلاث مرات ) الواو(وردت "  یدعو مدعو الابتسام الناس فیعبسون"  )٦٩
  .اجعلھا متعجباً منھ في جملة ومختصاً في جملة أخرى وأعربھا في الحالتین "  المصریون"  )٧٠
ھناك فرق "   " واالله إن العلم نور"  -"   عدنا من الرحلة ونحن سعداء" -" ھلا تنھ عن خلق وتأتى مثل"  )٧١

  .بین نوع الواو في الجمل السابقة "        بین الخیر والشر
  .أعرب ما بین القوسین …  على الغیب) لیطلعكم(كان االله ) ما(و  )٧٢
        "   ...  الھواء یدخلافتح النافذة "  -  "  الھواء فیدخلافتح النافذة "  -"   الھواء فیدخلأنت تفتح النافذة "  )٧٣

  .أعرب ما تحتھ خط
  .اجعل جواب الشرط مقترناً بالفاء وغیر ما یلزم "  من یرو ثرى الوطن ینل الشھادة"  )٧٤
  ) أعرب ما تحتھ خط(  یزول الخطربدأ  -  الخطرزال  - قائما   الخطرمازال  )٧٥
 ). علامة إعراب ما تحتھ خطاذكر " .(نشیط أخوك - نشیطان أخواك - نشیط  أخى"  )٧٦
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 .اجعل ھذه الكلمة منصوبة بثلاث طرق مختلفة في جمل من تعبیرك "  الدمار"  )٧٧
لا تستخدم  - ٣ . الجمیع یتضررلا تستخدم سلاحا نوویا  - ٢   . الجمیع یسلملا تستخدم سلاحا نوویا  -  ١ )٧٨

  . ارات السابقة بین المحل الإعرابي للفعل في العب  .الجمیع فتندم  یضرسلاحا نوویا 
  .قبل التحویل وبعد التحویل) جھاده ( حول اسم المفعول إلى اسم فاعل ، واضبط كلمة  ؟ أمشكور جھاده )٧٩
  "باســـم فعـــــل " عــبّـر عن ھذا المعنى )  ما أبعد الفرق بین التقدم والتخلف(  )٨٠
أعرب " الھواء یدخلافتح النافذة "  -  "  الھواء فیدخلافتح النافذة "  -"   الھواء فیدخلأنت تفتح النافذة "  )٨١

  .ما تحتھ خط
  .بین حكم المستثنى فیما سبق مع بیان السبب "  لا یحمى الوطن أحد إلا أبناؤه"  )٨٢
  .أكد الفعل السابق بالنون توكیداً واجباً مرة وجائزاً مرة أخرى "  یحقق المصریون آمال مصر"  )٨٣
  وأعربھ وما بعدھا) إلا(بدلاً من ) غیر(ضع "  لن یحقق لمصر آمالھا إلا المصریون المخلصون"  )٨٤
في "  لــنون النسوة " وضح الفرق الإعرابي .. "  الطالبات بدأن یسلكن الطریق.. الطالبات بدأن الرحلة "  )٨٥

  " بدأن " الفعلین 
  في القاموس المحیط ؟ )  الدنیا ( كیف تكشف عن )٨٦

**************************************************************  
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